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北京时间 7日晚，土耳其排球超级联赛豪
门瓦基弗银行在其官网宣布，球队核心、主攻
朱婷由于备战2020年东京奥运会，将在下赛季
离开球队。

记者第一时间联系到朱婷本人，她证实了
这一消息，并对瓦基弗银行俱乐部表示感谢。

“很感谢这三年来瓦基弗银行给我的关心
和帮助，确实他们对我照顾很多。”朱婷说，“有
好的团队、好的教练和好的运动员，能够相互
学到很多东西。这是我第一次出国打球，也是
我第一次选择的国外俱乐部，对我个人非常重
要，也给我留下了非常好的印象。”

朱婷表示，她很感恩能在过去 3年体验职
业球员的生活。

“以前曾经说过，我想体验职业运动员的
生活、训练和打球的方式。瓦基弗银行给了我
这个平台，让我体验到了。很知足这三年，感
谢他们，也感谢我自己。”

有冠军，也有遗憾

随着5月5日与瓦基弗银行队卫冕土耳其
女排联赛冠军，朱婷留洋的第三个赛季顺利收
官。虽然没有像上个赛季那样实现对冠军的
全部包揽，但对“三年级生”朱婷来说，场内外
依旧收获满满。有冠军，但也有遗憾。

客观来说，由于人员变动，瓦基弗银行队
的整体实力比上赛季有所削弱，而联赛和欧冠
主要竞争对手的实力却在增强，此消彼长之下
仍然拿到两座冠军杯，朱婷对这样的结果还是
比较满意。“这赛季从人员配备
来看，确实困难比较多。今年
联赛决赛也是打满了五场，能
蝉 联 冠 军 是 比 较
幸运的，因为对手
实力比我们强，我
们 是 胜 在 临 场 发
挥上。”

在 竞 争 更 为
激烈的欧冠赛场，
瓦 基 弗 队 遭 遇 了
滑铁卢，止步半决
赛，未能实现欧冠
三 连 冠 。 回 顾 这
赛季的欧冠征程，
朱婷认为有两场球没有打好。“一是欧冠四
分之一决赛客场对莫斯科迪纳摩，再就是半决
赛首回合主场打诺瓦拉。首回合打诺瓦拉全
队都没发挥好，没能抑制对手的进攻，第二回
合倒是正常水平，但由于关键分没把握住，输
掉了金局。其实这个赛季，瓦基弗队在关键分
关键局上丢分太多了。”

本赛季欧冠决赛的对阵双方是两支意大
利球队科内里亚诺和诺瓦拉，这两队也构成了
意大利国家队的班底。去年世锦赛国家队就
两负意大利队，明年东京奥运会意大利队也很
可能是中国女排卫冕之路上的主要对手。谈
及对手这两年的成长，朱婷认为埃格努和塞拉
这两个一高一快的攻手很有特点，而且整支球
队没有明显短板，可以为埃格努提供保障，对
付意大利队就得首先把拦防做好。

三年八个冠军

2016年，手握世界杯和奥运会双冠的朱婷
选择加盟瓦基弗银行队，加盟新东家不到一个
月她就跟队参加世俱杯，并以103分成为世
俱杯第一个得分破百的球员，当选“最佳主
攻”。

登陆土超的第一个赛季，朱婷成功帮
助球队夺得欧冠冠军，她也取得扣球成功
率 52.92%，效率 40.91%的表现，均位列第
一，是欧冠有数据统计以来，首位扣球成功
率超过50%的主攻手。此外朱婷还荣获赛
事MVP，是第一位拿到欧冠MVP的中国球
员。

第二个赛季，渐入佳境的朱婷开始征
服土耳其乃至欧洲排坛，这一年，朱婷取得
个人俱乐部赛事的全满贯，率队斩获土耳
其超级杯、土耳其杯、土超冠军、欧冠四个

冠军，并拿下土超联赛和土耳其杯两个
MVP，同时荣膺欧冠联赛的最佳主攻。

来到加盟瓦基弗银行的第三年，在
对手的针对性盯防之下，朱婷经受了严
峻的考验，球队也相继无缘欧冠决赛和
杯赛冠军。但是在本赛季球队夺得的
两个冠军中，朱婷都获得了 MVP。尤
其是刚刚结束的土超决赛中，瓦基弗银
行成功战胜伊萨奇巴希队，拿到来之不易的一
个冠军。

3 年来，朱婷凭借超强实力带动球队成绩
提升，帮助瓦基弗银行在各项赛事夺下8个冠
军，个人6次荣膺MVP。朱婷靠表现所赢得的
超高关注度，提升了她在世界范围的知名度和
影响力。能成长为“国际朱”。

朱婷告诉记者，下一步肯定将回国打球，
但是具体加盟哪个俱乐部尚未确定。

据中新、新华社

朱婷亲证
回归国内联赛

韩旭备战
WNBA首秀

通过选秀加盟纽约自由人队的中
国女篮中锋韩旭 7 日在自由人队训练
基地表示，9日晚在纽约巴克莱中心与
中 国 国 家 队 的 热 身 赛 将 是 她 征 战
WNBA 的首秀，有点儿紧张但充满期
待。

对抗能力需要提升

自由人队主教练凯蒂·史密斯透露，韩旭
肯定将代表自由人队出场，她考虑给韩旭 20
分钟左右的比赛时间，让她充分展示。

在训练大厅内，韩旭在场边对记者笑着
说：“真巧，我记得进入中国国家队的第一场比
赛是跟美国国家队打。这次WNBA的首秀是
和中国队打。放平心态，全力以赴，尽量跟自
由人队的队友们去融合，争取打出漂亮的配
合。”

谈到训练，韩旭说，“我是周日来的纽约，
今天是第三次随队训练。感触有两点，一是这
里的训练条件和后勤保障非常好，非常注重球
员的身体恢复，对伤病的处理也很有一套；二
是训练中的对抗性非常强。大家都太猛了，太
有劲儿了！如果不提高自己的对抗能力，打球

会非常吃力，也很难在 WNBA 立足。但对抗
能力也非一朝一夕就能提高。目前我要发挥
自己灵活的特点，用快速的脚步去弥补力量的
不足。”

韩旭谦虚地说：“来了两天半，暂时还没有
找到感觉，就是没找到在这样一个球队里怎么
去发挥我自己的特点。我觉得还需要一些时
间。”

韩旭曾担心与美国队友的相处会有问题，
但她今天说，现在看来，这没有任何问题。大
家相处得很好。

谈到篮球发展，韩旭说：“相对于男子篮
球，女子篮球缺少关注度，无论是 WNBA 或
WCBA 都是如此。我将和所有的女篮队员一
起努力。我觉得我已经带动了一些人去关注
女篮。”

针对俱乐部的比赛和国家队的比赛如何
协调，韩旭说：“应该不会有什么冲突。如果
有，我首选中国女篮的比赛。”

曾在 WCBA 打球的蒂娜·查尔斯目前是
韩旭在自由人队中最熟悉的队友。这位 2010
年的状元秀曾用 89 场比赛拿下 1000 个篮板，
创下 WNBA 历史之最。她和韩旭都是中锋，
存在一定竞争关系。

查尔斯更愿意从积极的角度看待这一问
题，她说：“和我相比，韩旭最大的优势就是年
轻，她比我小整整10岁，前途无量。我和她在
WCBA交过手。我认为，无论在中国青年女篮
还是中国国家队，韩旭都是最出色的一个。她
就像中国女篮的一张名片。她19岁就实现了
在 WNBA 打球这个她一生的梦想，这对很多
女孩子是一种激励。”

史密斯主教练也对韩旭赞赏有加。她说：
“韩旭对篮球的理解力很强，学东西很快，人也
很好相处。英语交流方面，篮球术语她都已掌
握，平时我说话慢一些，她也大都能理解。我
们会充分利用她的特长制订一些战术，同时她
也正在快速融入我们已有的战术体系中。目
前她最需提高的是如何在比赛中对付那些大
块头。我相信凭她的天赋和悟性，假以时日她

能做到。”

被称“女版姚明”

对于被外界称为“女版姚明”，韩
旭称自己不会感到有压力，甚至可以

“欣然接受”这个称呼。
“我和姚明有很多共同点，所以

大家自然而然就把我们放在一起比
较。”韩旭 说，“我知道这是大家对我
的期待和厚望。我来到 WNBA，就
是要迎接挑战。希望我能不负众
望。”

韩旭还提到她的前辈、中国第一
位登陆 WNBA 的女篮球星郑海霞。

“我大概半年前见过她，她给了我许
多鼓励和建议，告诉我要竭尽全力，

不要因为肩负国家荣誉而
感到压力，而是要砥砺自
新。”

韩旭认为自己有责任
成为榜样。“我确实
不仅想要激励中国
孩子，还有全世界
的孩子。如果我能
做到，他们也能做
到。我希望我能够
激励每一个人。”她
说。

当 然 ，韩 旭 明
白，重要的是要做
好自己。“我虽然个
子很高，但体格还
没有完全成型。我
还需要不断训练，
让身体更强壮、速
度更快，让自己全
方位发展。”她说。

据新华社


